

Ecclésiologie du 15 novembre 2022 : Le déluge et NOE



1-Récits mythiques du déluge :

Il existe plusieurs récits du déluge en dehors de la Bible, ils présentent souvent des ressemblances mais n'ont pas tous la même signification. Ils font partie des grands mythes de l'histoire de l'humanité.

Le mythe peut exercer plusieurs fonctions :

- une fonction religieuse : il détermine les relations entre l'homme et le sacré. Il communique une image du Dieu ou des dieux.
- une fonction sociale : il contribue à la cohésion, à l'identité d'un groupe humain
- une fonction morale ou psychologique : il exprime l'angoisse, les pulsions inconscientes de l'individu, il valorise le courage ou la vertu.
- une fonction argumentative : il éclaire une démonstration ou illustre une thèse.
- une fonction esthétique : il contribue à la beauté ou à la poésie d'une oeuvre. Il stimule l'imagination créatrice. "Tout mythe est un drame humain condensé. Et c'est pourquoi tout mythe peut si facilement servir de symbole pour une situation dramatique actuelle." (Gaston Bachelard)

En voici deux :

1. Le récit mésopotamien

Le récit du déluge se retrouve dans d'autres civilisations dont les plus anciennes, par exemple en Mésopotamie, le berceau de l'humanité. Parmi ces récits, le plus célèbre est celui de l'épopée de Gilgamesh. Cette épopée est relatée dans douze chapitres, dont la majorité furent découverts au 19^e siècle à Ninive dans les ruines du temple de Nabou, et dans la bibliothèque du palais d'Assurbanipal. Gilgamesh fut un jeune roi d'Ourouk (1^{ère} dynastie sumérienne) ; par son ascendance Gilgamesh est présenté comme un demi-dieu.

La narration débute par les exploits et la destinée du héros. C'était un être d'une grande sagesse et d'une non moins grande connaissance. Gilgamesh se mit en quête de l'immortalité, mais au terme d'un long voyage, la lassitude eut raison de lui, et il se résigna à rentrer dans son pays. Là, il grava sur une tablette de pierre le récit de son voyage, et acheva de construire sa ville, Ourouk.

La 9^{ème} tablette du récit présente Gilgamesh terrifié par la mort et errant dans la nature. Il décide d'aller trouver un personnage censé avoir survécu au déluge avec son épouse Out-napishtim, afin de connaître le secret de la vie éternelle.

Puis le personnage lui raconte comment les choses se sont passées quand les dieux décidèrent d'inonder l'humanité. L'un des dieux, Ea, l'avertit de l'imminence du danger en disant :

"Homme de Shourouppak, fils d'Oubara-toutou, démolis ta maison, construis un bateau. Laisse les possessions, recherche les choses vivantes. Abandonne les biens et sauve les vies ! Prends à bord les semences de toutes les choses vivantes, dans le bateau."

Puis, Out-napishtim raconte la suite à Gilgamesh :

"Je mis à bord toute ma famille et ma parenté, je mis à bord du bétail de la plaine, des bêtes sauvages de la plaine, toutes sortes d'artisans...Durant six jours et sept nuits, le vent souffla, tempête et inondation submergèrent le pays ; quand vint le septième jour, la tempête, l'inondation et la tuerie, qui avaient lutté comme une femme en travail, s'évanouirent. La mer se calma, le vent imhoullou s'apaisa, l'inondation s'arrêta. Je regardais le temps dehors ; le silence régnait. Car toute l'humanité était redevenue argile. La plaine d'inondation était plate comme un toit. J'ouvris un hublot et la lumière tomba sur mes joues. Je me courbai, puis m'assis. Je pleurai."

Ensuite, Out-napishtim laisse sortir une colombe, puis une hirondelle, et toutes deux reviennent. Il envoie alors un corbeau qui, lui, ne revient pas. C'est signe que les eaux se sont enfin retirées. On voit la ressemblance avec le personnage de Noé dans le récit biblique du déluge.

2. Le récit grec

La méchanceté des hommes, particulièrement celle des Arcadiens et de leur roi Lycaon, détermina Zeus à dévaster la terre par le déluge. Mais Prométhée, bienfaiteur des hommes, suggéra à son fils Deucalion de construire un bateau. Il flotta neuf jours et neuf nuits pour s'échouer enfin au sommet du Parnasse ou près de Dodone.

En débarquant, Deucalion et sa femme Pyrrha firent un sacrifice de reconnaissance à Zeus mais furent bien surpris de se retrouver seuls. Selon l'une des variantes du récit, Hermès, messenger de Zeus, vint leur demander ce qu'ils désiraient. "Une nouvelle race d'hommes", répondirent-ils. Alors leur interlocuteur leur dit de lancer les os de leur mère par-dessus leur épaule en se voilant la tête et en dénouant leur ceinture. Ils hésitaient devant le sacrilège, croyant qu'il s'agissait des os des morts. Mais Deucalion comprit qu'il s'agissait de la Terre, mère des hommes, et que les os étaient des pierres. Deucalion donna naissance à des hommes et Pyrrha à des femmes. Cette nouvelle race fut celle des Lélèges. Deucalion et Pyrrha s'installèrent en Locride et y fondèrent une famille.

2- Le mont ARARAT :

Où a échoué l'Arche de Noé ?



Le mont Ararat, est le sommet le plus élevé de Turquie. Ce volcan au sommet recouvert de neiges éternelles se situe sur le haut-plateau arménien, à l'est du pays.

[Altitude](#) : 5 137 m

[Chaîne de montagnes](#) : [Haut-plateau arménien](#)

Les fondamentalistes bibliques, cependant, continuent à parcourir la région du mont Ararat au nord-est de la Turquie (auparavant d'Arménie occidentale), là où la Bible dit que l'**arche de Noé** se serait **échouée** à la fin de son périple. D'après le Coran, elle se serait plutôt établie sur le mont Djoudi.

Genèse ch 8 versets 4 et 5 :

4 Le septième mois, le dix-septième jour du mois, l'arche s'arrêta sur les montagnes d'Ararat.
5 Les eaux allèrent en diminuant jusqu'au dixième mois. Le dixième mois, le premier jour du mois, apparurent les sommets des montagnes.



3-Le principe de l'Arc en ciel :

Principe optique :

La dispersion de la lumière du Soleil par des gouttes de pluie approximativement sphériques provoque l'**arc-en-ciel**. La lumière est d'abord réfractée (déviée de sa direction) en pénétrant la surface de la goutte, subit ensuite une réflexion partielle à l'arrière de cette goutte et, enfin est réfractée à nouveau en sortant.

Les 7 couleurs :

Pourquoi il y a 7 couleurs dans l'arc-en-ciel ?



Il se passe quelque chose de très étonnant : cette lumière blanche (La lumière blanche est aussi bien émise par le soleil que par une ampoule électrique. Elle se déplace à la vitesse de 300000km/s. Elle est formée d'un mélange de couleurs) est décomposée en sept **couleurs** ! Car la lumière blanche est

le résultat du mélange de lumière rouge, orange, jaune, verte, bleue, indigo et violette. Justement les sept **couleurs** de l'**arc-en-ciel** !

4-Livre de la Genèse chapitre 9, versets 1-17 :

- 1 Dieu bénit Noé et ses fils, il leur dit : "Soyez féconds et prolifiques, remplissez la terre
- 2 Vous serez craints et redoutés de toutes les bêtes de la terre et de tous les oiseaux du ciel. Tout ce qui remue sur le sol et tous les poissons de la mer sont livrés entre vos mains.
- 3 Tout ce qui remue et qui vit vous servira de nourriture comme déjà l'herbe mûrissante, je vous donne tout.
- 4 Toutefois vous ne mangerez pas la chair avec sa vie, c'est-à-dire son sang.
- 5 Et de même, de votre sang, qui est votre propre vie, je demanderai compte à toute bête et j'en demanderai compte à l'homme : à chacun je demanderai compte de la vie de son frère.
- 6 Qui verse le sang de l'homme, par l'homme verra son sang versé ; car à l'image de Dieu, Dieu a fait l'homme.
- 7 Quant à vous, soyez féconds et prolifiques, pullulez sur la terre, et multipliez-vous sur elle."
- 8 Dieu dit à Noé accompagné de ses fils :
- 9 "Je vais établir mon alliance avec vous, avec votre descendance après vous
- 10 et avec tous les êtres vivants qui sont avec vous : oiseaux, bestiaux, toutes les bêtes sauvages qui sont avec vous, bref tout ce qui est sorti de l'arche avec vous, même les bêtes sauvages.
- 11 J'établirai mon alliance avec vous : aucune chair ne sera plus exterminée par les eaux du Déluge, il n'y aura plus de Déluge pour ravager la terre."
- 12 Dieu dit : "Voici le signe de l'alliance que je mets entre moi, vous et tout être vivant avec vous, pour toutes les générations futures.
- 13 J'ai mis mon arc dans la nuée pour qu'il devienne un signe d'alliance entre moi et la terre.
- 14 Quand je ferai apparaître des nuages sur la terre et qu'on verra l'arc dans la nuée,
- 15 Je me souviendrai de mon alliance entre moi, vous et tout être vivant quel qu'il soit ; les eaux ne deviendront plus jamais un Déluge qui détruirait toute chair.
- 16 L'arc sera dans la nuée et je le regarderai pour me souvenir de l'alliance perpétuelle entre Dieu et tout être vivant, toute chair qui est sur la terre."
- 17 Dieu dit à Noé : "C'est le signe de l'alliance que j'ai établie entre moi et toute chair qui est sur la terre."

Traduction œcuménique de la Bible

Exploration du texte :

- 1 [Dieu bénit Noé](#) et ses [fils](#), (Dans le premier récit de la création, Dieu accorde sa bénédiction à toute la création et lui demande de peupler la terre. Il demande également à l'être humain d'être fécond et prolifique, de remplir la terre et de la dominer.
Après le déluge, Dieu renouvelle sa bénédiction à Noé et ses fils en leur demandant d'être féconds et prolifiques et de remplir la terre) il leur dit : "Soyez féconds et prolifiques, remplissez la terre
- 2 Vous serez [craints et redoutés](#) (Le déluge a provoqué une rupture entre Dieu et l'humanité. En Genèse 1, le monde est qualifié de " bon" par Dieu, l'homme est appelé à être fécond et prolifique, à soumettre et à dominer la terre. Ici, il y a renversement, l'homme est toujours appelé à être fécond et prolifique, mais désormais il vivra dans un monde de crainte et de terreur qui n'est pas dit bon. La relation entre hommes et animaux est perturbée et le restera). de toutes les bêtes de la terre et de tous les oiseaux du ciel. Tout ce qui remue sur le sol et tous les poissons de la mer sont livrés entre vos mains.
- 3 Tout ce qui remue et qui vit vous servira de nourriture comme déjà l'herbe mûrissante, [je vous donne tout](#). (Comme dans le récit de la Création, Dieu pose un interdit.
En Genèse 2 il ne faut pas manger du fruit de l'arbre de la connaissance de ce qui est bon ou de ce qui est mauvais. Ici, il n'est plus question d'arbre, mais de sang qui signifie la vie ! La vie appartient à Dieu ; ici est posée l'interdiction du meurtre. La limite donnée à l'être humain le protège de sa brutalité, de sa sauvagerie, de sa cruauté. La vie humaine ne peut pas être considérée comme une chose à utiliser.)
- 4 Toutefois vous ne mangerez pas la chair avec sa vie, c'est-à-dire son sang.
- 5 Et de même, de votre sang, qui est votre propre vie, je demanderai compte à toute bête et j'en demanderai compte à l'homme : à chacun [je demanderai compte](#) de la vie de son frère.
- 6 Qui verse le [sang](#) de l'homme, (Le récit du meurtre d'Abel par Caïn montre que les relations humaines peuvent être profondément conflictuelles. C'est pourquoi le premier commandement donné après le déluge à cette nouvelle humanité est l'interdiction de verser le sang de l'homme.
Le sang est considéré dans la Bible comme le principe vital des êtres humains et des animaux. Il est réservé à Dieu et interdit aux hommes. Cela signifie qu'il est interdit de tuer l'homme. Depuis le déluge, l'être humain a droit de manger les animaux mais il faut que la viande soit saignée. Les Juifs et les musulmans respectent encore aujourd'hui ce rituel.) par l'homme verra son sang versé ; car à l'image de Dieu, Dieu a fait l'homme.
- 7 Quant à vous, soyez féconds et prolifiques, pullulez sur la terre, et multipliez-vous sur elle."
- 8 Dieu dit à Noé accompagné de ses fils :
- 9 "Je vais établir mon [alliance](#) (Noé est le seul homme juste que Dieu ait trouvé. Avant que Noé entre dans l' arche, Dieu lui a fait une promesse d'alliance. Après le déluge (Genèse 6 et 7), Dieu conclut une alliance avec toute l'humanité. Il s'engage à l'égard de sa création pour toujours. Le récit biblique est apparemment le seul récit de déluge qui parle d'une alliance entre Dieu et les hommes. Une conception originale de l'homme dans son rapport à Dieu se fait jour dans ce récit. Il y a une possibilité de rencontre, de relation et de dialogue entre Dieu et l'homme) avec vous, avec votre descendance après vous
- 10 et avec tous les êtres vivants qui sont avec vous : oiseaux, bestiaux, toutes les bêtes sauvages qui sont avec vous, bref tout ce qui est sorti de l'arche avec vous, même les bêtes sauvages.
- 11 J'établirai mon alliance avec vous : aucune chair ne sera plus exterminée par les eaux du Déluge, il n'y aura plus de Déluge pour ravager la terre."
- 12 Dieu dit : "Voici le signe de l'alliance que je mets entre moi, vous et tout être vivant avec vous, pour toutes les générations futures.
- 13 J'ai mis mon arc dans la nuée pour qu'il devienne un signe d'alliance entre moi et la terre.

- 14 Quand je ferai apparaître des nuages sur la terre et qu'on verra l'arc dans la nuée,
 15 Je me souviendrai de mon alliance entre moi, vous et tout être vivant quel qu'il soit ; les eaux ne deviendront plus jamais un Déluge qui détruirait toute chair.
 16 L'arc sera dans la nuée et je le regarderai pour me souvenir de l'alliance perpétuelle entre Dieu et tout être vivant, toute chair qui est sur la terre."
 17 Dieu dit à Noé : "C'est le signe de l'alliance que j'ai établie entre moi et toute chair qui est sur la terre."

5-Alliance :



C'est un sujet fondamental (Chacun des partenaires doit respecter les droits et les devoirs qui découlent de l'alliance en faisant preuve de loyauté et de fidélité.) de toute la Bible. L'alliance est une manière spécifique d'exprimer les relations du Dieu d'Israël avec les êtres humains. Cette alliance ne suppose pas une similitude des droits et des devoirs de chaque partie.

Il faut distinguer entre deux types d'alliances :

- 1. Une alliance de grâce figurant en Genèse 9 et 17 où les signes décrits rendent visible le fait que l'homme (Noé, Abraham et sa descendance) est attaché à Dieu.
- 2. Une alliance demandant la fidélité et l'obéissance de l'allié/du vassal au prix de sa mort (Genèse 15 par exemple), souvent suivie par une législation demandant et réglant le bon comportement de l'allié sous menace de malédiction en cas de désobéissance. Dieu peut alors garantir sa protection à l'être humain moyennant certaines conditions. Cette dernière idée semble tirer son origine des traités de vassalité orientaux connus des Israélites lorsqu'ils se sont sédentarisés.
Osée, le prophète, le premier, suivi de Jérémie et d'Ezéchiel, a comparé l'alliance que Dieu a conclue avec son peuple à la relation conjugale entre un homme et une femme.

Genèse 15 :

7 J'établirai mon alliance entre moi et toi, et tes descendants après toi, selon leurs générations: ce sera une alliance perpétuelle, en vertu de laquelle je serai ton Dieu et celui de ta postérité après toi. 8 Je te donnerai, et à tes descendants après toi, le pays que tu habites comme étranger, tout le pays de Canaan, en possession perpétuelle, et je serai leur Dieu. 9 Dieu dit à Abraham: Toi, tu garderas mon alliance, toi et tes descendants après toi, selon leurs générations. 10 C'est ici mon alliance, que vous garderez entre moi et vous, et ta postérité après toi: tout mâle parmi vous sera circoncis. 11 Vous vous circoncirez; et ce sera un signe d'alliance entre moi et vous. 12 A l'âge de huit jours, tout mâle parmi vous sera circoncis, selon vos générations, qu'il soit né dans la maison, ou qu'il soit acquis à prix d'argent de tout fils d'étranger, sans appartenir à ta race. 13 On devra circoncire celui qui est né dans la maison et celui qui est acquis à prix d'argent; et mon alliance sera dans votre chair une alliance perpétuelle. 14 Un mâle incirconcis, qui n'aura pas été circoncis dans sa chair, sera exterminé du milieu de son peuple: il aura violé mon alliance.